

Desde el sello hasta el satélite

POR PILAR TELLO

La firma de un convenio de cooperación entre la Secretaría General de Comunicaciones y la Universidad Complutense de Madrid, ha culminado con la celebración del Congreso Las Comunicaciones entre Europa y América, 1500-1993 en el cual historiadores, ingenieros, periodistas y científicos han analizado la evolución y el uso social de las comunicaciones en estos cinco siglos.

La elaboración de una base de datos informatizada del Centro de Documentación sobre la Historia de las Comunicaciones en España y la edición de un libro, en el cual se estudia el papel de las comunicaciones en la construcción del Estado contemporáneo español, son los otros aspectos en los cuales se ha materializado el acuerdo entre la Secretaría General de Comunicaciones y la Universidad Complutense de Madrid.

En esta base de datos se recogen los fondos bibliográficos de la Biblioteca del Museo Postal y Telegráfico de Madrid, alrededor de 3.500 libros entre los cuales se encuentran ejemplares únicos y títulos difíciles de encontrar en el mercado.

Las Comunicaciones en la construcción del Estado contemporáneo en España: 1700-1936 es el título del libro, cuyos autores Angel Bahamonde Magro, catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad Complutense, Gaspar Martínez Lorente, bibliotecario del Museo Postal y Telegráfico de Madrid y Luis Enrique Otero Carvajal, profesor de Historia Contemporánea de la UCM, pretenden "acabar con el vacío histórico que existe en esta materia".

En opinión de los organizadores, "es imposible modernizar un Estado sin que evolucionen las comunicaciones: el sistema postal, el telefónico y el telégrafo son los primeros embriones históricos de la actual tecnología.. Así que nos parecía necesario abordar todos los aspectos de este sector donde se desarrolla la historia de las telecomunicaciones y hacer partícipes a todos los profesionales relacionados, de alguna manera, con este microcosmos: historiadores, periodistas, ingenieros, técnicos y especialistas en estudios científicos".

El Ministro de Obras Públicas, Transportes y Medio Ambiente, José Borrell, quien inauguró el Congreso junto a Gustavo Villalpalos, Rector de la Universidad Complutense de Madrid, aludió al pasado y al presente de las telecomunicaciones españolas: "hace 500 años Colón ya realizó un acto de comunicación al volver de América. La comunicación nació con su regreso. Actualmente la expresión española más clara de apoyo al desarrollo de las telecomunicaciones es el Hispasat". Precisamente a través de este satélite las sesiones del Congreso fueron televisadas para Iberoamérica, donde pudieron seguir íntegramente las distintas intervenciones.

Villalpalos, por su parte, destacó la transcendencia de la comunicación en la vertebración de una sociedad y la importancia que tendrá la base de datos sobre las fuentes documentales

conservadas en el Museo Postal y Telegráfico, en las investigaciones históricas que se realicen en un futuro sobre los siglos XIX y XX.

PARTICIPANTES

En las ocho sesiones en las que se dividió el Congreso, los ponentes analizaron cronológicamente distintos momentos históricos y la utilización que en cada uno de ellos se hacía de las comunicaciones marítimas, correo, ferrocarril, telégrafo, teléfono... hasta llegar a la televisión, la telefonía móvil y los satélites.

El uso que hace la sociedad actual de las comunicaciones quedó patente en la ponencia Medios de Comunicación y conflictos internacionales, expuesta por Miguel Angel Bastenier, subdirector del diario El País. "La cámara de televisión es otro arma de guerra y además muy inteligente", señaló Bastenier, quien destacó hasta qué punto la imagen televisiva ha cambiado las relaciones guerra-medios de comunicación.

Alrededor de 50 ponentes españoles y extranjeros se dieron cita en este Congreso, que contó con expertos tan dispares como Nicolás Sánchez Albornoz, director del Instituto Cervantes y catedrático de la Universidad de Nueva York, o Patrice Flichy, director del Grupo de Investigación sobre la comunicación del Centro Nacional de Investigación Científica de París. Elena Salgado, Secretaria General de Comunicaciones, clausuró el Congreso junto a Arturo Romero, Vicerrector de Investigación de la UCM y Javier Fernández del Moral, Decano de la Facultad de Ciencias de la Información de la UCM. Salgado destacó "la importancia del intercambio de opiniones entre las más destacadas autoridades en materia de comunicación", gracias a la cooperación de la institución que ella preside y la Universidad Complutense, y cuyas consecuencias académicas serán "referencia obligada" en temas educativos relacionados con este sector.

RENOVACIÓN DEL CONVENIO

El Congreso Las Comunicaciones entre Europa y América, 1500-1993 ha sido el colofón del primer convenio de cooperación entre ambas instituciones. Angel Bahamonde, uno de los organizadores del Congreso y director científico del mismo, ha manifestado a esta revista que se está tramitando la firma de un segundo convenio que se haría realidad en 1995. Los objetivos previstos para este próximo trabajo son, según Bahamonde, la actualización del libro Las comunicaciones en la construcción del Estado contemporáneo en España:

1700-1936, presentado en el Congreso, la conservación y ampliación de los contenidos de la base de datos y la elaboración de un estudio pormenorizado de la historia del teléfono en España.

Este nuevo convenio terminaría, según Bahamonde, con la celebración de un segundo Congreso dedicado íntegramente a la historia de las comunicaciones en España. La Facultad de Ciencias de la Información, a través de su Departamento de Historia de la Comunicación Social, se unir a este trabajo en el que también participarán, entre otros, el Museo Postal y Telegráfico de Madrid, la Biblioteca Nacional y el Archivo Histórico Nacional.

